

Communiqué de presse

Paris, le 6 mai 2025

Des voix au sommet sous la coupole du Panthéon pour la finale du Concours international d'éloquence

Deux mois après le début de la compétition, les huit finalistes du Concours international d'éloquence de l'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne se sont affrontés pour une ultime joute sous la coupole du Panthéon le mardi 29 avril. Au pied de la sculpture à *la mémoire des artistes dont le nom s'est perdu* de Paul Landowski (1913), quatre d'entre eux ont inscrit le leur au palmarès de cette septième édition.

Aux côtés de la présidente de l'université Christine Neau-Leduc, le jury réunissait l'acteur et réalisateur Jonathan Zaccaï, parrain de cette édition, l'écrivain Tahar Ben Jelloun, l'avocate Marie Dosé, la coordonnatrice de projets internationaux de l'Agence universitaire de la francophonie (AUF), Cécile Auneau, le lauréat du Grand Prix de l'édition 2024, Gabriel Vatel et le président de l'association Lysias Paris 1, François Guérin. Ensemble, ils avaient la délicate mission d'évaluer les discours et les éloges proposés par les finalistes avec une nouveauté introduite cette année : un temps de questions-réponses entre les candidats et le jury, ajoutant une exigence supplémentaire à l'épreuve.

En ouverture de cette finale, Christine Neau-Leduc, présidente de l'université, a tenu à souligner la place essentielle de l'éloquence dans le cadre universitaire. « *Nous sommes ici pour célébrer le pouvoir des mots et l'art oratoire. Ce rendez-vous constitue un moment fort de la vie de l'université, une parenthèse d'universalisme où les étudiantes et étudiants se retrouvent, une fois encore, unis par une passion commune : celle de la langue française. Vous êtes le cœur battant de l'université* », a-t-elle déclaré. S'en sont suivis les duels au cours desquels les candidats ont pu confronter leurs arguments sur des sujets imposés comme “Peut-on briller sans éteindre les autres ?” ou encore “Peut-on perdre avec honneur ?”. Chaque duel a permis de démontrer la capacité des finalistes à défendre avec force des positions opposées. Après ces affrontements, la soirée s'est poursuivie avec les éloges.

Après plus de trente minutes de délibération au sein de la crypte du Panthéon, le jury a désigné les lauréats, mettant en valeur les talents des participants. Tahar Ben Jelloun, membre du jury, a souligné que « *chaque discours a été une démonstration de réflexion et de maîtrise.* »

Candidats lauréats :

- **Graziella Suchey (Paris 1 Panthéon-Sorbonne) — Grand prix** : décerné par le jury, il récompense la meilleure prestation parmi l'ensemble des candidats.
- **Marianne Saghbini (AUF) — prix Révélation** : décerné par le jury, il récompense un jeune talent prometteur.
- **Rotsinasandrata Lucas Hantamalala (AUF) — prix du public** : décerné par le public, il récompense l'orateur ayant récolté le plus de votes en ligne sur la base de sa prestation en demi-finale.
- **Clément Nguyen Ngoc (Paris 1 Panthéon-Sorbonne) — prix de l'inspiration AUF** : décerné par le jury, il récompense la prestation la plus créative.

(Suite p.2)

« L'éloquence ne se résume pas à des mots, mais à l'engagement et à l'émotion qu'elle véhicule », a rappelé l'avocate Marie Dosé pour clôturer cette soirée. Avec plus de cent candidats sur la ligne de départ et plus de 8 500 spectateurs du premier tour jusqu'à la grande finale, la septième édition du Concours international d'éloquence a fait vibrer le quartier latin, des amphithéâtres de la Sorbonne aux colonnes du Panthéon.

Afin de continuer à faire vivre l'art oratoire et à mieux découvrir les candidats, un podcast sera prochainement disponible sur toutes les plateformes. Il reviendra au fil de quatre épisodes sur les temps forts de cette édition. Rendez-vous en septembre prochain...

► **Retrouver une sélection de photos du Concours international d'éloquence 2024 dans [l'espace presse de la photothèque](#)** (si vous n'y avez pas accès, merci de bien vouloir nous adresser une demande de création de compte directement par courriel).

► **[En savoir plus sur le Concours international d'éloquence de l'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne](#)**

À propos de l'Agence universitaire de la francophonie

Crée il y a près de 60 ans, l'Agence universitaire de la francophonie (AUF) est l'une des plus importantes associations internationales d'établissements d'enseignement supérieur et de recherche avec 909 membres dans 113 pays. Elle est également l'opérateur de la francophonie pour l'enseignement supérieur et la recherche. L'AUF agit pour une francophonie universitaire solidaire engagée dans le développement économique, social et culturel des sociétés. Elle accompagne ses établissements membres pour relever trois grands défis : la qualité de la formation, de la recherche et de la gouvernance universitaire ; l'insertion professionnelle et l'employabilité des diplômés ; l'implication dans le développement global des sociétés.

► **[Plus d'informations sur l'AUF](#)**

<p>CONTACTS PRESSE</p> <p>Sophia Gomes Chargée des relations presse Téléphone : 01 89 68 43 66 Sophia.Gomes@univ-paris1.fr</p> <p>Gwenaël Cuny Responsable du pôle Information Téléphone : 01 89 68 43 59 Gwenael.Cuny@univ-paris1.fr</p>	<p>À PROPOS DE L'UNIVERSITÉ</p> <p>L'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne associe le glorieux héritage du collège fondé par Robert de Sorbon au XIII^e siècle avec un projet pluridisciplinaire novateur. Première université française en sciences humaines et sociales (SHS), elle cultive depuis 1971 un esprit unique qui associe une approche scientifique exigeante et l'ambition de faire émerger de nouveaux savoirs qui transforment le monde.</p> <p>Implantée sur 25 sites franciliens, ouverte sur le monde et l'Europe avec notamment l'université du futur Una Europa, elle accompagne près de 45 000 étudiants par an et revendique l'un des plus grands réseaux d'alumni du continent.</p> <p>Grâce à son exceptionnel éventail de disciplines, elle forme des chercheurs, des enseignants, des professionnels, des cadres pour les entreprises et l'administration, des économistes, des gestionnaires, des artistes... mais surtout des citoyens critiques qui analysent le monde qui les entoure et imaginent des solutions concrètes face aux nouveaux enjeux de notre société. L'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne est aujourd'hui la grande université française en sciences humaines et sociales, engagée pour replacer l'humain au cœur de l'approche scientifique et des enseignements.</p> <ul style="list-style-type: none">● 45 000 étudiants et 22 000 diplômés par an● Plus de 1 400 enseignants et enseignants-chercheurs● 10 écoles doctorales et plus d'une thèse soutenue chaque jour● Une devise : <i>Omnibus sapientia, unicuique excellentia</i> (Le savoir pour tous, l'excellence pour chacun)
--	--